

Учредитель: Федеральное государственное автономное образовательное учреждение  
 высшего образования  
 «Пермский государственный национальный исследовательский университет»

### Редакционный совет

*Репина Л. П.*, д.ист.н., проф., гл. науч. сотр., зав. Отделом историко-теоретических исследований  
 Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)  
*Суслов М. Д.*, канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)  
*Таллер М.*, проф., зав. отд. гуманитар. информатики, Университет г. Кельна (Германия)  
*Ушакин С. А.*, проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований,  
 отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)  
*Янковская Г. А.*, д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет  
 (Россия)

### Редакционная коллегия

<i>Янковская Г. А.</i> (гл. редактор), д.ист.н., проф., ПГНИУ	<i>Колоницкий Б. И.</i> , д.ист.н., вед. науч. сотр., СПБНИИ РАН, проф. ЕУ СПб
<i>Головчанский Г. П.</i> (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц., ПГНИУ	<i>Корниенко С. И.</i> , д.ист.н., проф., НИУ ВШЭ
<i>Суржикова Н. В.</i> , (зам. гл. редактора), д.ист.н., зам. ди- ректора по науч. вопр., Институт истории и археологии УрО РАН	<i>Лейбович О. Л.</i> , д.ист.н., проф., ПГИК
<i>Ехлакова А. Р.</i> (отв. секретарь), ПГНИУ	<i>Мехмадиев Е. А.</i> , д.ист.н., ст. преп., СПбГУ
<i>Вершинина Д. Б.</i> , к.ист.н., доц., ПГНИУ	<i>Нарский И. В.</i> , д.ист.н., проф., ПГНИУ, ТюмГУ
<i>Володин А. Ю.</i> , к.ист.н., доц., МГУ	<i>Оболонкова М. А.</i> , к.ист.н., доц., ПГГПУ
<i>Гимон Т. В.</i> , д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН	<i>Пушкарева Н. Л.</i> , д.ист.н., проф., Институт этнологии и антропологии РАН
<i>Кирьянов И. К.</i> , д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН	<i>Резник А. В.</i> , к.и.н., доц., НИУ ВШЭ
	<i>Шнейдер К. И.</i> , д.ист.н., проф., ПГНИУ

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Индексируется в Scopus.

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основ-  
 ные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки:  
 Исторические науки и археология.

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI).

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS).

Адрес учредителя и издателя: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15,

Историко-политологический факультет

E-mail: [histvestnik@gmail.com](mailto:histvestnik@gmail.com)

Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору  
 в сфере связи, информационных технологий и массовых  
 коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации  
 ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный  
 национальный исследовательский университет, 2022

Founder: Perm State University

---

### International Editorial Council

**Lorina P. Repina**, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)  
**Mikhail D. Suslov**, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)  
**Manfred Thaller**, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)  
**Serguei A. Oushakine**, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)  
**Galina A. Yankovskaya**, Perm State University (Russia, Perm)

### Editorial Board

<b>Galina A. Yankovskaya</b> , Chief Editor, Perm State University	<b>Sergey I. Kornienko</b> , National Research University Higher School of Economics
<b>Grigoriy P. Golovchanskiy</b> , Deputy Chief Editor, Perm State University	<b>Oleg L. Leibovich</b> , Perm State Institute of Culture
<b>Natalia V. Surzhikova</b> , Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences	<b>Evgeny A. Mekhamadiev</b> , St. Petersburg State University
<b>Alina R. Ekhlakova</b> , Executive Secretary, Perm State University	<b>Igor V. NarSKIY</b> , Perm State University, University of Tyumen
<b>Timofey V. Gimon</b> , Institute of World History, Russian Academy of Sciences	<b>Marina A. Obolonkova</b> , Perm State Humanitarian-Pedagogical University
<b>Igor K. Kiryanov</b> , Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences	<b>Natalya L. Pushkareva</b> , Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences
<b>Boris I. Kolonitskiy</b> , Institute of History, Russian Academy of Sciences, European University at St. Petersburg	<b>Alexander V. Reznik</b> , National Research University Higher School of Economics
	<b>Konstantin I. Shneyder</b> , Perm State University
	<b>Darya B. Vershinina</b> , Perm State University
	<b>Andrey Yu. Volodin</b> , Moscow State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Indexed in Scopus.

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI).

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS).

Editorial: Perm State University,  
15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990  
E-mail: [histvestnik@gmail.com](mailto:histvestnik@gmail.com)  
<http://histvestnik.psu.ru>

## СОДЕРЖАНИЕ

### **Факторы патриотизма, национализма и этничности в истории империй**

<i>Рагозин Г. С.</i> Становление консервативного патриотического мифа монархии Габсбургов в трудах Фридриха фон Генца, Адама Мюллера и Йозефа фон Хормайра (1805–1819).....	5
<i>Верняев И. И.</i> Этническое представительство в экономике, самоуправлении и политике Казани позднеимперского периода.....	18
<i>Булахтин М. А.</i> Между украинским и польским национализмом: Православная церковь на Волыни в межвоенный период.....	31
<i>Каменских М. С.</i> Факторы этничности при территориальном размежевании Уральской области и Башкирской Республики в 1920-е годы.....	48

### **Культурное наследие: дискуссии о концепте и низовой активизм**

<i>Колесник А. С., Русанов А. В.</i> Наследие-как-процесс: дискуссии о концепте культурного наследия в современных социальных и гуманитарных науках.....	58
<i>Нагорная О. С.</i> Советская экспертиза в глобальных дискуссиях о культурном наследии и распространении грамотности на пороге «долгих 1970-х годов».....	70
<i>Неплюев П. А.</i> Публичная история «по-советски». Региональные отделения Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры: «бюрократические правила игры» и историко-культурный активизм.....	79

### **История в биографическом измерении**

<i>Болдырева И. И.</i> Эльфледа, игуменья Уитби, в англосаксонской агиографической традиции рубежа VII–VIII веков.....	94
<i>Почекаев Р. Ю.</i> Оценки деятельности туркестанского генерал-губернатора К. П. фон Кауфмана среднеазиатскими современниками.....	106
<i>Веревкина И. Н.</i> Правые в оптике репрезентаций С. Ю. Витте.....	115

### **Постсоветские места памяти**

<i>Колоницкий Б. И., Мацкевич М. Г.</i> Ленин как «место памяти» постсоветской России. Память о политике и память о мемориальном проекте.....	125
<i>Малинова О. Ю.</i> Приметы времени: память о массовой политике девяностых в экспозициях российских музеев.....	138
<i>Рязанова С. В., Митрофанова А. В.</i> Палитра мест памяти о политических репрессиях: монументы и контрмонументы.....	152

### **Политическая история СССР 1930-х годов**

<i>Мишина Е. М.</i> Репрессии в Московском регионе в 1933 году: политические и социальные аспекты.....	163
<i>Лейбович О. Л.</i> «Мы беззаветные героини все...»: героический дискурс и культ знаменитостей в 1930-е годы.....	173
<i>Старков А. В.</i> Советская адвокатура в годы Великой Отечественной войны: роль адвоката и границы политически допустимого в защите по уголовным делам.....	181
<i>Апальков Д. И.</i> К вопросу о роли Г. К. Орджоникидзе во внутрипартийной борьбе 1920-х годов.....	193

<i>Сведения об авторах</i> .....	199
----------------------------------	-----

## CONTENTS

### **Patriotism, Nationalism and Ethnicity in the History of Empires**

<i>Ragozin G. S.</i> The Emergence of the Habsburg Monarchy Conservative Patriotic Myth in the Works by Friedrich von Gentz, Joseph von Hormayr and Adam Müller (1805–1819).....	5
<i>Verniaev I. I.</i> Ethnic Representation in the Economy, Self-Government and Politics of Kazan of the Late Imperial Period.....	18
<i>Bulakhtin M. A.</i> The Orthodox Church in Volynia during the Inter-War Years: Between the Ukrainian and Polish Nationalisms .....	31
<i>Kamenskikh M. S.</i> Ethnicity Factors in the Territorial Partition of Ural Region and Bashkortostan Republic in the 1920s .....	48

### **Cultural Heritage: Discussions around the Concept and Grassroots Activism**

<i>Kolesnik A. S., Rusanov A. V.</i> Heritage-as-Process: the Concept of Cultural Heritage in Contemporary Social Sciences and Humanities.....	58
<i>Nagornaia O. S.</i> Soviet Expertise in Global Debates on Cultural Heritage and Literacy on the Cusp of the “Long 1970s” .....	70
<i>Nepliuev P. A.</i> Public History “in A Soviet Way”. Regional Branches of the All-Russian Society for the Protection of Historical and Cultural Monuments: “Bureaucratic Rules of the Game” and Historical and Cultural Activism.....	79

### **Biographical Dimension of History**

<i>Boldyreva I. I.</i> Aelfled, Abbess of Whitby, in Anglo-Saxon Hagiographic Tradition at the Turn of the 7 <sup>th</sup> and 8 <sup>th</sup> Centuries.....	94
<i>Pochekaev R. Yu.</i> Turkestan Governor-General Konstantin von Kaufman’s Appraisals by the Central Asian Contemporaries.....	106
<i>Verevkina I. N.</i> The Right-Wing in the Optics of Representations by Sergei Witte.....	115

### **Post-Soviet Places of Memory**

<i>Kolonitskii B. I., Matskevich M. G.</i> Lenin as a “Site of Memory” of Post-Soviet Russia. Memory about Politics and Memory about the Memorial Project.....	125
<i>Malinova O. Yu.</i> Signs of the Time: Memory about Mass Politics of the 1990s in the Expositions of Russian Museums.....	138
<i>Riazanova S. V., Mitrofanova A. V.</i> The Palette of Memory Sites of Political Repressions: Monuments and Counter-Monuments.....	152

### **Political History of USSR in the 1930s**

<i>Mishina E. M.</i> Repressions in the Moscow Region in 1933: Political and Social Aspects.....	163
<i>Leybovich O. L.</i> “We All Are Selfless Heroes...”: Heroic Discourse and the Cult of Celebrity in the 1930s .....	173
<i>Starkov A. V.</i> The Soviet Bar during the Great Patriotic War: the Role of a Barrister and the Limits of the Politically Permissible in Criminal Defense .....	181
<i>Apalkov D. I.</i> On the Role of Grigory Ordzhonikidze in the Inner-Party Struggle of the 1920s .....	193

<i>List of Contributors</i> .....	201
-----------------------------------	-----